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SEZIONI

loro sacrificio un Ordinamento 
costituzionale. “ Ma perché si 
possa vivere in libertà e pace 
occorre un impegno civile ed 
umano ed una tensione morale e 
politica.” La relazione della Prof.
ssa Maria Gabriella Esposito, nel 
ripercorrere un cammino storico 
di eventi, ha messo in luce come 
il popolo italiano, sebbene ferito 
nelle sue realtà morali, sociali ed 
economiche seppe risorgere con 
un tricolore, puro, semplice, nudo, 
senza aquile o leoni, senza belve rapaci, senza blasoni, che esprime l’anima di quell’artigiano della 
vita che è il protagonista della storia con le sue sofferenze e le sue gioie. Suggestive e promettenti 
sono state le riflessioni del Generale Dott. Rinaldi che con un discorso ben articolato e ricco della sua 
esperienza militare sono emersi messaggi di speranza e di augurio per un futuro migliore.
La Presidente Regionale Dott.ssa Maria Di Rienzo, come di consueto non ha mancato di dare risposte 
propositive e concrete ai problemi che investono la vita dei soci, segno di attenzione e di studio 
richiesti da una società complessa.
Il membro del Comitato nazionale Leonardo Cassano porta i saluti del Presidente nazionale Mondello 
impegnato nell’assemblea di Milano, saluta i rappresentanti istituzionali della Questura, dell’Arma dei 
Carabinieri e della Croce Rossa Italiana, fa un excursus sulle problematiche più importanti dell’Unione 
e propone di fare una due giorni di studio e di formazione per tutti i Presidenti Provinciali di sezione 
UNMS del Centro Italia.
Il V. Presidente nazionale Giordano Ferretti si congratula con tutti nel vedere la sala piena, riprende 
ed amplia le discussioni delle argomentazioni sviscerate e si sofferma sulla necessità di trovare 
soluzioni per invertire la decrescita dei soci in campo nazionale.

A conclusione dei lavori il Presidente lancia una importante proposta. Poiché il Tricolore italiano ha 
destato nel cuore di tutti, suggestioni storiche, giuridiche, poetiche, letterarie, musicali, artistiche, 
sportive, attorno ai valori dei suoi vissuti, la Presidenza provinciale di Teramo, con il suo direttivo darà 
vita ad un progetto culturale, educativo e formativo da realizzarsi nelle scuole.  
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IL PRESIDENTE

Cari soci,

Ci siamo lasciati alle spalle un anno impegnativo. Il2022 è stato l’anno della 
riapertura, dopo la crisi pandemica e l’UNMS, e per questo devo dare atto a 
tutti voi, ha fatto molto di più di quello che era stato pianificato. Negli ultimi 
due mesi, cui questo numero fa riferimento, ha organizzato eventi di spessore, 
ha partecipato a manifestazioni cui è stata protagonista raccogliendo i frutti 
del duro impegno profuso nell’anno. Voglio evidenziare l’edizione speciale 
del premio internazionale “Italia del merito”, organizzato sulla nave “Amerigo 
Vespucci” conferito al Gran Ufficiale Tofanelli Eugenio, Presidente Regionale 
della Liguria e Provinciale della sede di Genova. Un palcoscenico che il mondo ci 
invidia in cui l’UNMS ha fatto da protagonista. L’incontro, moderato dal nostro 
Direttore Responsabile Angelo Vesto, ha visto la partecipazione delle massime 
Autorità Regionali della Liguria, oltre al Premio Nobel per la Pace Riccardo 
Valentini. 

Di particolare interesse l’organizzazione del Convegno sul tema “Servitori delle 
Stato vittime del Coronavirus. Quali benefici e per chi?”. L’attività concepita dalla 
Sezione di Torino, in stretta collaborazione con il Gruppo Regionale Piemonte, 
presieduto dal Comm. Dott.ssa Micaela Allodi, ha rappresentato il coronamento 
di un certosino lavoro che il Generale Vittorio Ghiotto svolge a favore dei nostri 
soci.

Anche quest’anno abbiamo partecipato, sempre come protagonisti, al premio 
internazionale Nassiriya. L’importante vetrina sta consentendo alla nostra 
Unione di conoscere e frequentare i rappresentati delle Istituzioni regionali e 
Nazionali. Scorrendo le pagine di questo numero troverete volti di uomini e 
donne dello Stato che ci onoriamo di considerare amici dell’Unione.

Questo numero è ricco di articoli relativi alle attività che tantissime Sezioni 
propongono. La macchina informativa sta funzionando e ci porterà ad 
aumentare il numero delle pagine per dare il giusto risalto a tutti. Di questo va 
dato atto ai Presidenti che hanno preso coscienza che la comunicazione è oggi, 
più che mai, l’alleato per raggiungere tutti gli obiettivi.

Buona lettura e buon 2023.

Il Presidente Nazionale
Cav. Uff. Antonino MONDELLO
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“ITALIA IN UN ABBRACCIO”“ITALIA IN UN ABBRACCIO” premia  premia 
l’Italia del Merito e presenta il primo l’Italia del Merito e presenta il primo 
manifesto di Pace: “Salvator Mundi”. manifesto di Pace: “Salvator Mundi”. 

A BORDO
DELL’AMERIGO
VESPUCCI

EVENTI
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Dalla Presidenza Nazionale

Tra i premiati il Gran Ufficiale Tofanelli Eugenio, 
Presidente Regionale della Liguria e Provinciale della 
sede di Genova dell’Unione Nazionale Mutilati per 
Servizio

“Ama, dona e Perdona”.  E’ questo 
il messaggio di pace lanciato da 
Italia in un abbraccio (https://
italiainunabbraccio.it/) a bordo 

della Nave Amerigo Vespucci, attraccata al porto 
di Genova.  Nell’occasione delle Celebrazioni 
del 150° Anniversario dell’Istituto Idrografico 
della Marina, si è svolta   un’edizione speciale 
del celebre premio “Italia del merito” ed è stato 
presentato il manifesto della Pace, “Salvator 
Mundi”. Durante l’evento la Presidente di IT 
Difesa, Katia La Rosa, fondatrice di “Italia in un 
abbraccio” ed ideatrice dello stesso “Manifesto”, 
ha donato all’Istituto Idrografico della Marina la 
preghiera “ai Naviganti” scritta per l’occasione 
ed inserita nello stesso documento di pace.  
Tra i partecipanti alla manifestazione: il 
Contrammiraglio Massimiliano Nannini, 
Direttore dell’istituto Idrografico della Marina, 
il Capitano di Vascello Luigi Romagnoli; il 
premio Nobel Per la Pace, Prof. Riccardo 
Valentini, il Presidente dell’UNMS, Ufficiale 

Antonio Mondello, il  Giornalista Angelo Vesto, 
il maestro Marco Nereo Rotelli e Giovanni 
Licastro, Amministratore unico Croce del 
Sud, fondatore del brand Amen. Il manifesto, 
costituito da 10 sezioni: (Istituzioni, Arte e 
Cultura, Informazione, Difesa e Sicurezza, 
Imprenditoria, Cristianità, Sociale, Tecnologia, 
Sostenibilità ed Ambiente, Economia), sarà 
successivamente sottoscritto in Parlamento 
alla presenza di tutti gli illustri rappresentati 
che lo hanno condiviso. Il documento, che 
avrà carattere scientifico, come ha spiegato 
la Presidente La Rosa, prende il nome dalla 
celebre opera di Leonardo da Vinci, che ben 
descrive, l’eccellenza del genio italiano. “Oggi – 
ha dichiarato - la Presidente di IT Difesa Katia 
La Rosa - serve unità, autentica solidarietà, e 
coesione nazionale. Abbiamo scelto illustri punti di 
vista per raccontare questo particolare momento 
storico analizzando le sfide che ci attendono. 
Proiettare nel futuro le conseguenze delle 
proprie scelte è uno strumento indispensabile 
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per affrontare il presente. Esiste un solo bene, 
la conoscenza, ed un solo male, l’ignoranza.” È 
proprio in questo concetto socratico che, risiede 
il nostro contributo nel supportare la ricerca a 
possibili soluzioni, per superare questo momento 
di crisi. Il destino dell’umanità non è stato 
scritto. Tutto dipenderà dalle nostre decisioni e 
conseguenti azioni. Abbiamo ancora una mossa 
“da giocare”: il nostro libero arbitrio, inteso come 
capacità di scelta di opzioni contrapposte.  La 
nostra volontà deve   rappresentare un’opportunità 
di vita e non la condanna del genere umano. Si può 
fare ancora scacco matto: vincendo l’avversario 
senza bisogno di combattere”. Nell’ambito 
della manifestazione, il Maestro Marco Nereo 
Rotelli, autore del logo del Manifesto di Pace, 
ha donato al Sindaco di Genova una carta 
idrografica, che unisce la città a Venezia. 
L’opera è stata realizzata per le Celebrazioni 
del 150° Anniversario dell’Istituto Idrografico 
della Marina. Nel corso dell’evento, si è svolta 
anche la cerimonia di premiazione dell’edizione 
speciale “di Italia del Merito”.
Ad essere insigniti: il Direttore Istituto 
Idrografico della Marina, Contrammiraglio 
Massimiliano   Nannini; Il Comandante di Nave 
Amerigo Vespucci,  Capitano di Vascello Luigi 
Romagnoli; Il Presidente Regionale Liguria e 
Provinciale UNMS Genova, Commendatore 

e Gran Ufficiale ordine al Merito  Eugenio 
Tofanelli, il Maresciallo dei Carabinieri  Antonio 
Brunetti, (ricordiamo, che fu scelto dal Generale 
Dalla Chiesa per fare parte del famoso “gruppo 
dei 31 uomini del Generale”, la brigata segreta 
dei “senza volto” voluta da Dalla Chiesa per 
debellare il terrorismo); il Sindaco di Genova 
Marco Bucci. 
A conclusione dell’evento, per rafforzare la 
diffusione di valori e di quell’umanità cristiana, 
che va salvaguardata, nel segno dell’amore e 
della spiritualità, Giovanni Licastro, ha donato 
uno dei gioielli Amen,  che richiamano alla fede 
cristiana ed un prototipo  di una nuova linea 
dedicata ai valori del manifesto della Pace. 

MOTIVAZIONE

“Il Gran Ufficiale Tofanelli Eugenio, da otre un trentennio nell’UNMS Liguria, è riuscito a portare 
l’”Unione” a livelli di eccellenza. Nella qualità di Presidente Regionale e Provinciale, grazie ad una 
certosina attività, ha aperto le porte dell’UNMS alle istituzioni ma, soprattutto, alle scuole. Un 
contributo di eccezionale valore, quello fornito dal Gran Ufficiale Tofanelli, nel coinvolgimento dei 
giovani nel “concorso sul terrorismo”. Un concorso letterario annuale che coinvolge le scuole di 
Genova stimolando i ragazzi a scrivere, disegnare e, soprattutto a non dimenticare, l’anniversario 
del vile attentato terroristico in cui hanno perso la vita il Procuratore Generale della Repubblica 
Dott. Francesco Coco, il Brigadiere di PS Giovanni Saponara e l’Appuntato dei Carabinieri Antioco 
Deiana, barbaramente assassinati dalle brigate rosse. Un chiaro esempio per i giovani, una memoria 
storica per l’UNMS, un bene prezioso per chiunque lo conosce, il Gran Ufficiale Tofanelli contribuisce 
quotidianamente a mantenere alto il nome dell’UNIONE.”
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Dalla Presidenza Nazionale

Il Mons. Enrico del Covolo, Vescovo Titolare di 
Eraclea ed Assessore nel Pontificio Comitato di 
scienza storiche, come ha ribadito in una parte 
del suo contributo donato al manifesto: “ Certo, 
la storia è davvero maestra di vita, a patto però 
che essa trovi discepoli disposti ad ascoltarla: 
diversamente, senza scolari, la storia rimane 
una povera maestra di vita. Viene da chiedersi se 
noi – uomini e donne di questo tempo – siamo 
veri discepoli della storia. Evidentemente non 
abbiamo ancora imparato una delle lezioni più 
importanti della storia: che con la guerra tutto può 
essere perduto, mentre la pace è la condizione 
indispensabile per edificare una civiltà a misura 
d’uomo”.  

Premio Nobel per la Pace, Prof. Riccardo 
Valentini “La Pace è il bene più grande che 
l’umanità possa desiderare. Come ha detto Papa 
Francesco, ogni azione, gesto, nei confronti del 
prossimo, può costruire la pace. Per questo 
motivo è fondamentale l’integrazione culturale 
che deve rappresentare un valore di crescita 
per ogni comunità. Un messaggio che possiamo 
dare all’essere umano? Di pensare ai propri figli, 
il bene più grande che abbiamo e a cui stiamo 
distruggendo la speranza ed il futuro.”

Presidente di ERG Edoardo Garrone: “La cultura 
della pace deve essere declinata in ogni ambito per 
supportare un processo di transizione energetica 
equa e inclusiva che non lasci nessuno indietro. 
Dobbiamo preservare la sostenibilità in tutte le sue 
forme: economica, sociale ed ambientale.  Il nostro 
compito è garantire la possibilità di soddisfare i 
bisogni delle generazioni future”.  

Presidente Nazionale, Ufficiale Antonio 
Mondello: “Sono orgoglioso che la nostra 
associazione, sia stata premiata in un’occasione 
così prestigiosa. Il nostro impegno sarà quello di 
continuare ad operare nel tessuto sociale, tenendo 

alti i valori della nostra costituzione, per tutelare i 
servitori dello Stato”.

Marco Nereo Rotelli, artista:  “Non si può 
realizzare la pace se si coltiva nel proprio animo 
l’odio.” Non c’è pace senza giustizia, non c’è 
giustizia senza perdono. Dobbiamo comunicare la 
pace attraverso la Cultura, attraverso il rispetto, 
attraverso l’amore questo deve essere il nostro 
compito”. 

Il documento è aperto al contributo di altri 
intellettuali, filosofi, uomini di religione, artisti, 
imprenditori, rappresentanti delle istituzioni e 
della sicurezza nazionale, affinché unitamente 
possano contribuire a divulgare i valori della 
pace, della giustizia, del bene, della bellezza, 
della fratellanza umana e della convivenza 
comune, per confermare l’importanza di quei 
principi imprescindibili salvezza del mondo, per 
costruire insieme il nuovo risorgimento 2.0.

DICHIARAZIONI DI ALCUNE PERSONALITÀ CHE HANNO CONDIVISO IL MANIFESTO. 

Emiliana CASCIANI
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PREMIO 
INTERNAZIONALE 
NASSIRIYA
PER LA PACE

IX Edizione 2022

EVENTI
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Dalla Presidenza Nazionale

Ha avuto luogo lo scorso 11 e 12 
novembre la nona edizione del 
premio Nassiriya per la pace. 
Organizzato dall’associazione 

culturale Elaia e patrocinato dal Parlamento 
Europeo, dalla Presidenza del Consiglio dei 
Ministri, dal Ministero dalla Difesa, dalla 
Regione Campania, dalla Città Metropolitana 
di Roma Capitale, dalla Provincia di Salerno, 
dal Parco Nazionale del Cilento e dai Comuni di 
Camerota, Centola, Celle di Bulgheria e Santa 
Marina, ha cadenza annuale e viene conferito a 
persone che si sono distinte nel campo sociale 
e in particolare per la loro attività di promozione 
della pace. “Quest’anno, per l’occasione, – ha 

evidenziato il presidente del Premio Vincenzo 
Rubano – abbiamo inaugurato tre pietre 
d’inciampo dedicate all’ambasciatore italiano 
Luca Attanasio, al carabiniere Vittorio Iacovacci 
e al brigadiere Carmine Tripodi”.  Presenti 
all’evento il vice presidente del Senato Maurizio 
Gasparri e il viceministro degli Esteri Edmondo 
Cirielli. Prevista la presenza del comandante 
generale del Corpo delle Capitanerie di Porto, 
l’ammiraglio Ispettore capo Nicola Carlone, 
e del generale di corpo d’armata Andrea 
Rispoli, comandante Interregionale Carabinieri 
“Ogaden”. E poi il prefetto di Salerno, le massime 
autorità civili, militari e religiose della provincia 
di Salerno e della Campania, personalità del 

L’UNMS PRESENTE ANCHE QUEST’ANNO AL
PREMIO NASSIRIYA PER LA PACE
Tra i premiati il vice presidente del Senato Gasparri
e il viceministro degli Esteri Cirielli
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mondo della cultura e della scienza. Una ottima 
giornata di sole ha consentito lo svolgimento 
della prima giornata nell’anfiteatro del 
Santuario dell’Annunziata di Licusati dove 
sono stati commemorati i caduti di Nassiriya 
e lo inaugurate le pietre d’inciampo con gli 
interventi musicali della Fanfara della Legione 
Carabinieri Campania. A seguire la cerimonia di 
premiazione e il concerto dell’orchestra degli 

studenti dell’istituto scolastico di Camerota. 
Nell’area della manifestazione sono stati 
allestiti stand espositivi delle Forze Armate. 
Nel primo pomeriggio il trasferimento a Marina 
di Camerota dove è stato possibile ammirare la 
Nave Margottini della Marina Militare e visitare 
la Nave Gregoretti della Guardia Costiera. 
Sabato 12 novembre, alle ore 10.30, a Centola, 
nella Sala del Consiglio Comunale, si è solto un 



Il Corriere dell’Unione 9

Dalla Presidenza Nazionale

incontro-testimonianza con l’ex presidente del 
Parco dei Nebrodi Giuseppe Antoci (costretto 
a vivere sottoscorta a causa delle numerose 
minacce subite dalla mafia) e con Zakia Seddiki 
(moglie dell’ambasciatore Luca Attanasio e 
presidente della Ong Mama Sofia). I lavori sono 
stati avviati dal sindaco di Centola Rosario 
Pirrone e il presidente del Premio Nassiriya per 
la Pace Vincenzo Rubano. Ha moderato la vice 
preside dell’Istituto scolastico di Centola Alessia 
Cennamo. In pomeriggio, alle ore 16.30, a Celle 
di Bulgheria, nella sala consiliare, incontro con 
Giuseppe Antoci, con il presidente del Parco del 
Cilento Tommaso Pellegrino, con il presidente 
del Consiglio della Campania Gennaro Oliviero 
e con il sindaco Gino Marotta. La giornalista 
Maria Emilia Cobucci ha moderato l’incontro. 
Al termine il sindaco di Celle ha consegnato, in 
seduta straordinaria, il premio Internazionale 
Alztek a Giuseppe Antoci.

Angelo VESTO
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CONSIGLIO NAZIONALE

Il Consiglio Nazionale si è riunito, come 
disposto dallo Statuto, il giorno 29 novembre 
2022 presso la sala riunioni dell’Hotel 
Ariston in Roma.

Due gli argomenti che sono stati oggetto 
di particolare attenzione: l’approvazione 
del Bilancio di Previsione 2023 nonché del 
Regolamento per la Gestione Amministrativa 
e Contabile dell’Unione.
In merito al bilancio si prevede che i proventi 
istituzionali, pari a circa 2,250 milioni di Euro, 
subiranno una riduzione, rispetto all’esercizio 
precedente, del 2% soprattutto per effetto di 
minori introiti da tesseramenti.
Gli acquisti di materiali inerenti le attività di 
interesse generale vedranno una leggera 
diminuzione, come pure i costi per servizi. I 
maggiori costi previsti per le utenze, a causa 
della crisi energetica, saranno bilanciati dalle 
maggiori economie previste per le spese di 

trasferta.
Con il ritorno alla normalità per il prossimo 
anno saranno previste maggiori spese per 
l’organizzazione di eventi di natura istituzionale 
e di promozione sociale, settori pesantemente 
penalizzati durante il periodo della pandemia.
A livello centrale si prevede, dunque, di 
ripristinare la Giornata del Caduto per Servizio, 
di attivarsi per offrire agli iscritti servizi di 
assistenza fiscale, di promuovere il rinnovo 
tecnologico delle sedi periferiche tramite 
l’utilizzo dei fondi del PNRR, di supportare 
bambini che hanno dovuto subire la tragica 
perdita di un familiare ed infine di organizzare 
una udienza particolare presso il Santo Padre.
Tra le principali manifestazioni che si 
svolgeranno nel corso del prossimo anno 
va ricordato il XXV Congresso Nazionale ed 
il Premio “Ambasciatore Luca Attanasio” 
in aggiunta alla partecipazione al Premio 
“Nassiriya”, al Premio “Salvator Mundi” ed al 

PRESIDENZA
NAZIONALE
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Premio Internazionale “Padre Pio”.
Con il parere favorevole espresso dal Collegio 
dei Sindaci e del Revisore Legale dei Conti, 
il Bilancio di Previsione 2023 predisposto 
dal Comitato Esecutivo è stato approvato 
all’unanimità.

Altro importante momento è stato quello 
dell’approvazione – con una sola astensione 
– del nuovo Regolamento per la Gestione 
Amministrativa e Contabile dell’UNMS.
La ragione che sta alla base della revisione del 
Regolamento edizione 2017 sta nell’entrata 
in vigore del Codice del Terzo Settore che ha 
imposto la predisposizione del Bilancio di 
Esercizio secondo il principio di competenza 
che prevede l’inserimento dei costi e dei ricavi 
che hanno effetto nell’anno dell’esercizio 

finanziario a prescindere dalle manifestazioni 
finanziarie ad essi collegati. 
In aggiunta, specifiche direttive sono state 
diramate dal Ministero del Lavoro circa la 
composizione del Bilancio di Esercizio, nonché 
la predisposizione del nuovo Bilancio Sociale 
con il quale vengono fornite informazioni circa 
il modo secondo il quale l’Ente promuove le 
proprie finalità istituzionali.
In sostanza, è stato ribadito il ruolo in campo 
amministrativo del Presidente del Gruppo 
Regionale, nei termini indicati dallo Statuto e, 
per quanto di specifico interesse delle Sezioni 
Provinciali, è stato rivisto lo schema della 
predisposizione delle necessità previsionali, 
nonché ampliata la possibilità di utilizzo dei 
fondi facendo ricorso alle modalità ed agli 

Dalla Presidenza Nazionale
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strumenti offerti da una moderna gestione 
finanziaria.
Da ultimo è stato fissato l’obbligo, per le 
Sezioni, di rendicontare, secondo apposito 
schema, le principali attività svolte nel corso 
dell’anno; dati indispensabili alla Sede Centrale 
per predisporre un adeguato Bilancio Sociale.
Dopo la consueta panoramica sulle difficili 
situazioni che tuttora, purtroppo, permangono 
in seno ad alcune strutture periferiche 
dell’UNMS, la riunione si è conclusa con la 
generale soddisfazione per il proficuo lavoro 
svolto.

Vittorio GHIOTTO
Presidente della Sezione di Torino

Membro del Comitato Esecutivo
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Dalla Presidenza Nazionale
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SERVITORI SERVITORI 
DELLO STATO E DELLO STATO E 
CORONAVIRUSCORONAVIRUS

COVID - 19

Vittorio GHIOTTO
Presidente della Sezione di Torino

Membro del Comitato Esecutivo
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La Sezione di Torino, operando d’intesa 
con il Gruppo Regionale Piemonte, ha 
organizzato il 12 novembre scorso un 
Convegno sul tema “Servitori delle 

Stato vittime del Coronavirus. Quali benefici 
e per chi?”
E’ ben nota a tutti l’abnegazione profusa, in 
primis, dal personale sanitario e poi anche 
da quello appartenente alle Forze Armate, 
alle Forze dell’Ordine e al Soccorso pubblico 
in occasione della pandemia, che così 
pesantemente ha condizionato la vita del 
Paese e colpito la sua popolazione. 
Per testimoniare la vicinanza e la riconoscenza 
dello Stato nei confronti di queste benemerite 
categorie è stata messa in campo tutta una 
serie di più o meno importanti iniziative 
legislative ed amministrative in favore degli 
interessati ovvero dei superstiti di quanti nella 
circostanza hanno perso la vita. Ma quanto fino 
ad ora fatto risulta sufficiente ed adeguato alle 
aspettative?
Il Convegno si è ripromesso di fare il punto 
su questa delicata materia nell’intento di 
evidenziare eventuali criticità meritevoli di 
essere segnalate al legislatore, all’opinione 
pubblica ed alle varie Amministrazioni affinché 
possano porvi rimedio.
Sull’argomento sono intervenuti illustri esperti 
del settore come il Maggior Generale Medico 
Luigi Lista, gli Avvocati Silvana Borelli, Maurizio 
Guerra, Gabriele de Götzen nonché il Dottor 
Damiano Donadello , Medico Legale.
Ma veniamo ad una sintetica illustrazione di 
quanto emerso nel corso della mattinata.
Parlando delle provvidenze previste a favore 
della benemerita categoria del personale 
sanitario, va detto che, al momento, l’unica 
concreta misura prevista dal legislatore riguarda 
il diritto al collocamento mirato obbligatorio dei 
superstiti di coloro che hanno perso la vita a 
causa del Covid. Altre più sostanziosi benefici 

non hanno, purtroppo, superato l’esame del 
Parlamento.
Resta la possibilità, stante la legislazione 
vigente, di riconoscere anche al personale 
sanitario, che sia deceduto o abbia contratto 
infermità invalidanti per effetto del Covid, lo 
status di vittime del dovere con le conseguenti 
importanti provvidenze di ordine economico e 
sociale. Sarebbe auspicabile che la categoria 
prendesse coscienza di tale possibilità.
Al fine di risolvere in maniera definitiva la 
questione sarebbe consigliabile promuovere 
un provvedimento legislativo, che consentisse 
il ricorso alla causa di servizio ed agli altri 
provvedimenti ad essa correlati, da parte del 
personale civile della Pubblica Amministrazione, 
come avveniva in passato. Ciò determinerebbe 
da un lato un migliore trattamento risarcitorio, 
specie per patologie di una qualche gravità, e 
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dall’altro un più facile riconoscimento dello 
status di vittima del dovere. L’UNMS potrebbe 
giocare un ruolo da protagonista in questo 
settore.
La situazione nei confronti del personale 
affetto o deceduto causa Covid del comparto 
Difesa, Sicurezza e Soccorso Pubblico, per 
fortuna appare più favorevole da momento che 
sono state prese sollecite ed efficaci misure 
amministrative e legislative in suo favore.
Basti ricordare l’equiparazione della 
natura virulenta della pandemia, ai fini 
dell’accertamento della dipendenza da causa 
di servizio, a quella violenta con conseguente 
ricorso al Modello ML/C, in grado risolvere 
il problema in tempi ristretti e, se del caso, 
avviare subito la pratica per il riconoscimento 
dello status di vittima del dovere.
In aggiunta è stata prevista la creazione di una 
Commissione Medica Ospedaliera Interforze 
per la trattazione, secondo indirizzi procedurali 
omogenei, delle pratiche riguardanti le cause 
di servizio da Covid e le eventuali vittime del 
dovere.
Apposito provvedimento legislativo ha, poi, 
previsto la creazione di uno specifico fondo atto 
a garantire, ai superstiti del personale deceduto 
per Covid, straordinari benefici economici.
Non possono essere, tuttavia, misconosciute 
le problematiche presenti nell’applicazione 
pratica delle provvidenze previste, considerata 
la tempistica nella presentazione del Modello 
ML/C.
Infatti la procedura semplificata prevede tempi 
estremamente ristretti: 5 giorni in caso di 
ricovero ospedaliero e 2 giorni in assenza di 
ricovero.
In tale secondo caso, è bene che 

l’interessato provveda all’inoltro della 
domanda, adeguatamente documentata, di 
riconoscimento della causa di servizio, anche 
considerando il variabile periodo di incubazione 
nonché l’elevata probabilità di venir 
successivamente colpito dalle patologie legate 
al fenomeno del Long Covid, che potrebbero 
sfociare in casi di invalidità permanente. 
Altro aspetto da evidenziare riguarda 
l’assegnazione, ex lege, dello status di vittima 
del dovere, con i conseguenti importanti 
benefici, a tutti coloro che avessero contratto il 
Covid in servizio di ordine pubblico, in operazioni 
di soccorso od in attività di tutela della pubblica 
incolumità.
Resta il fatto che in molti casi, potrà essere 
difficile dimostrare il nesso di causalità tra 
l’infermità contratta ed il servizio prestato
Per quanto concerne, poi, la tematica 
riguardante gli invalidi per servizio – in 
particolare quelli in pensione – è stato 
sottolineato come, pur nell’assenza di specifici 
benefici, la categoria abbia potuto usufruire di 
tutte le provvidenze previste per i disabili.
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Qualora il Covid avesse inciso negativamente 
sulle esistenti patologie, riconosciute 
dipendenti da causa di servizio, si potrà 
far ricorso agli istituti dell’aggravamento 
o dell’interdipendenza già previsti dalla 
normativa esistente.
Pur riconoscendo i meriti acquisiti dai medici 
legali della Pubblica Amministrazione nel 
difficile momento, non si può non sottolineare 
come le Commissioni Medico Ospedaliere, ora 
che la pandemia ha allentato la sua presa e si va 
progressivamente verso la normalità, si trovino 
oberate dal lavoro pregresso. Situazione ancor 
più grave ove si pensi al recente provvedimento 
che ha posto le Commissioni Mediche di 
Verifica alle dipendenze dell’INPS, Ente carente 
di adeguata esperienza valutativa nel settore.  
Alla fine si è discusso sulla natura del Covid 
e delle problematiche medico legali ad esso 
connesse, pervenendo alla conclusione che su 
di esso si possa dire di tutto ed il contrario di 
tutto (oltre 30 mila lavori scientifici sono stati 
ad esso dedicati), per cui una certa dose di 
prudenza da parte di tutti sarebbe benvenuta.

Va comunque detto che i danni connessi 
con il Covid, oltre a quelli temporali di minor 
pericolosità e quelli gravissimi che hanno 
portato al decesso, bisogna tener in adeguato 
conto quelli permanenti connessi con il 
fenomeno del Long Covid.
Si tratta di tutta una serie di sintomi 
(stanchezza generalizzata, problemi 
cardiovascolari o psichici, deterioramento 
cognitivo, peggioramento della qualità della 
vita, ecc.) la cui valutazione medico legale risulta 
estremamente ardua per non dire impossibile. 
Sussiste, comunque, la necessità che le varie 
Commissioni Medico Legali operino con 
razionalità facendo ricorso ad un sistema 
analogico in rapporto alle esistenti tabelle di 
classificazione delle varie infermità. Il tutto 
con una valutazione che non sia parcellizzata e 
settoriale, bensì, che tenga in adeguato conto il 
complesso delle infermità riscontrate. 
Da questa panoramica emerge come lo Stato 
si sia sostanzialmente prodigato fin da subito 
per affrontare il problema delle provvidenze 
da riservare ai propri servitori colpiti dalla 
pandemia in ragione del servizio prestato a 
favore della collettività.
Permangono, tuttavia, alcune criticità, specie 
nel settore delle provvidenze a favore del 
personale sanitario, dell’operatività delle 
strutture valutative collegiali, nonché della 
gestione dello status delle vittime del dovere, 
che si auspica vengano affrontate e risolte.
Non resta, a questo punto, che rendere onore 
a tutti i servitori dello Stato che hanno messo 
a rischio la loro integrità fisica, talvolta anche 
a prezzo della vita, per la difesa della salute 
pubblica. Essi la loro parte l’hanno fatta, ora 
spetta allo Stato fare la sua.
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CONSIGLI GIURIDICI
a cura del Dr. Luca Tomasone
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Consigli Giuridici

Anche quest’anno il Ministro della 
Difesa, di concerto con il Ministro 
dell’Economia e delle Finanze e con il 
Ministro del Lavoro e delle Politiche 

sociali, ha emanato il Decreto concernente le 
provvidenze in favore dei Grandi invalidi per 
servizio per l’anno 2022. Tale Decreto è stato 
adottato in data 14 luglio 2022 e pubblicato 
nella Gazzetta Ufficiale del 29 agosto 2022. 
Come si è già avuto modo di rappresentare 
negli anni precedenti l’ordinamento attribuisce 
una serie di assegni accessori agli invalidi di 
guerra e per cause di servizio.
Dette provvidenze economiche, sono di natura 
del tutto specifica in quanto previste dalla 
legislazione pensionistica di guerra in favore 
di militari e civili, vittime di guerra titolari di 
pensione ai sensi del D.P.R. 915/78.
La legge 288/2002 riguarda i grandi invalidi 
di guerra e per cause di servizio, cioè persone 
disabili che godono di provvidenze economiche 
a seguito di gravissime menomazioni. 
Tale legge, all’articolo 1 prevede l’assegno 
sostitutivo dell’accompagnatore militare. Gli 
importi di tali assegni accessori riconosciuti 
in presenza di precise menomazioni possono 
coesistere o risultare aggiuntive rispetto a 
quelle che hanno dato luogo alla concessione 
del trattamento ordinario di guerra o del 
trattamento privilegiato.

Nello specifico il suddetto Decreto del 
Ministero della Difesa, attuativo della legge n. 
288/2022, stabilisce all’art. 1 che: “ alla data 
del 23 febbraio 2022, il numero dei grandi 
invalidi affetti dalle infermità di cui alle lettere 
A, numeri 1), 2), 3) e 4), secondo comma, e 
A-bis della Tabella E allegata al decreto del 
Presidente della Repubblica 23 dicembre 1978, 
n. 915, aventi  titolo all’assegno mensile di 900 
euro  sostitutivo  dell’accompagnatore  ai sensi 
dell’art. 1, comma 2, della legge 27 dicembre 
2002, n. 288,  è di 213 unità, per l’importo 
annuo complessivo di euro 2.300.400.
Con le restanti disponibilità il decreto dispone la 
liquidazione in base all’ordine di presentazione 
della domanda per ottenere il servizio di 
accompagnamento. 
Le domande prodotte nell’anno 2013 e 
successivi, continuano a produrre i loro effetti 
ai fini della liquidazione degli assegni sostitutivi 
per l’anno 2022, mentre per coloro che non 
hanno presentato domanda per la liquidazione   
dell’assegno   sostitutivo   per   l’anno   2013   
ne’ successivamente e intendono richiedere 
l’assegno medesimo per l’anno 2022, possono 
presentarla, redatta secondo  il  modello  
allegato  al presente decreto.
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SEZIONI

Comunicazioni delle Sedi UNMS

SEZIONE PROVINCIALE BERGAMO

CONVEGNO DI AGGIORNAMENTO PER
GLI APPARTENENTI ALL’ARMA DEI CARABINIERI

Organizzato e patrocinato, congiuntamente dai Presidenti Cav. Drago Claudio e Cav. De Carli Bruno 
rispettivamente delle Sezioni Provinciali UNMS di Bergamo e di Lecco, in data 22 Ottobre 2022 si è 
tenuto a Merate (Lecco) il suddetto convegno di aggiornamento. 
All’incontro erano presenti anche il Presidente del Consiglio Regionale UNMS Lombardia Cav. Santo 
Meduri e il vice Presidente Nazionale UNMS Cav. Giordano Ferretti.
Il meeting si apre con i saluti di benvenuti e con l’augurio di buon lavoro dei Presidenti UNMS presenti.
Le tematiche del convegno sono state trattate e sviluppate dai legali dello Studio Rago di Piacenza, 
(con il quale da lungo tempo sussiste una proficua e significativa collaborazione), coadiuvati dalla 
partecipazione qualificata e competente del Medico legale Dott. Simone Cisini.

Gli argomenti e le tematiche trattate di particolare interesse della categoria sono stati:
-  cause di servizio;
-  pensioni di privilegio;
-  cause di non idoneità al servizio;
-  vittime del dovere;
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-  novità giurisprudenziali nell’ambito dell’articolo 54 del DPR 1092/754;
-  diritto ai sei scatti sul TFS;
-  ripetizione delle somme percepite durante l’aspettativa;
-  la monetizzazione delle ferie non godute;
-  causa di servizio da infezione Covid correlata e della patologie legate al long covid; 
-  domande di aggravamento e di interdipendenza;
-  patologie già riconosciute dipendenti da cause di servizio.

SEZIONE PROVINCIALE LECCE

VIAGGIO SOCIALE 

È stato organizzato, nella prima decade di settembre, il primo viaggio sociale, organizzato dalla 
Sezione di Lecce. 
Chianciano Terme, Assisi ed Orvieto, sono state le tappe del tour a cui hanno aderito un congruo 
numero di soci.

SEZIONI
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SEZIONI

Comunicazioni delle Sedi UNMS

SEZIONE PROVINCIALE LOMBARDIA

PROSELITISMO IN LOMBARDIA

Convegni di aggiornamento sulla Causa di Servizio per i dipendenti del comparto Sicurezza - Difesa 
- Soccorso e Polizia, sia in congedo che in servizio, promossi congiuntamente dalle Sezioni U.N.M.S. 
di Milano e Sondrio, nonché di Bergamo e Lecco e  tenuti dallo Studio Legale Rago di Piacenza 
coadiuvato dal Medico Legale con i quali l’UNMS Lombardia  da lungo tempo mantiene una proficua 
e utile collaborazione.

Sabato, 17 settembre 2022, organizzato dalle Sezioni Provinciali U.N.M.S. di Milano e Sondrio, 
presso la Sala Conferenze della Sezione U.N.M.S. di Milano si è svolto un convegno mirato e rivolto 
esclusivamente al personale della Guardia di Finanza sia in congedo che in servizio tenuto dagli 
Avvocati dello Studio Legale Rago di Piacenza (Avv. Monica Miserotti)  con la partecipazione del  
Medico legale convenzionato (Dott. Simone Cisini) e con l’intervento dei funzionari della C.M.O. di 
Milano. Temi trattati: la Causa di Servizio, le Pensioni di Privilegio, le cause di inidoneità al servizio, 
le Vittime del dovere, la causa di servizio da infezione Covid-19 e le patologie legate al long covid , 
le novità giurisprudenziali in merito al diritto ai sei scatti sul TFS, alla monetizzazione delle ferie non 
godute e alla ripartizione delle somme percepite durante l’aspettativa.

Sabato, 24 settembre 2022, organizzato dalle Sezioni Provinciali U.N.M.S. di Milano e di Sondrio, 
presso la Sala Conferenze della Sezione U.N.M.S. di Milano, si è svolto un altro convegno sempre 
mirato e rivolto esclusivamente al personale della Polizia Penitenziaria, sia in congedo che in 
servizio, tenuto dagli Avvocati dello Studio Legale Rago di Piacenza (Avv. Monica Miserotti) con la 
partecipazione del Medico legale convenzionato ( Dott. Simone Cisini). Sono stati trattati gli stessi 
temi trattati nel precedente convegno con alcuni riferimenti specifici legati al servizio prestato dagli 
agenti della Polizia Penitenziaria.

Sabato, 22 ottobre 2022, organizzato dalle Sezioni Provinciali UNMS di Bergamo e Lecco, presso la 
Sala Congressi del Melas Hotel di Merate LC, si è svolto un Convegno di aggiornamento sulla Causa di 
Servizio rivolto agli appartenenti dell’Arma dei Carabinieri, sia in congedo che in servizio. Il convegno 
di grande interesse  è stato tenuto degli Avvocati dello Studio Legale Rago di Piacenza (Avv.ti Monica 
Miserotti e Gualtiero Ferrari) con la partecipazione del Medico legale convenzionato (Dott. Simone 
Cisini). Anche qui sono stati trattati e sviluppati gli argomenti di cui sopra e di particolare ed esclusivo 
interesse per il personale dell’Arma. 



Il Corriere dell’Unione 23

A tutti i suddetti convegni oltre ai Presidenti Provinciali delle Sezioni interessate, rispettivamente 
Andrea Lavagni di Milano e Giuseppe Palotti di Sondrio nonché Claudio Drago di Bergamo e Bruno 
De Carli di Lecco, hanno partecipato il Presidente Regionale UNMS Lombardia  Santo Meduri e il Vice 
Presidente Nazionale Giordano Ferretti, Responsabile delle Politiche Regionali della Sede Centrale. 
Ai suddetti Convegni, molto seguiti, è stato distribuito a tutti i partecipanti un fascicolo, appositamente 
predisposto dai Legali, con i principali riferimenti degli argomenti trattati.
Si sta seguendo una nuova forma di ricerca di nuovi iscritti coinvolgendo direttamente i vari comparti 
interessati per lo più disinformati e male indirizzati nel riconoscimento della Causa di Servizio e sui 
benefici ad essa collegati.

4° RADUNO INTERREGIONALE U.N.M.S. DEL NORD-OVEST 
CELLA DI VARZI “TEMPIO DELLA FRATERNITÀ” 
Messaggio della d.ssa Francesca Brianza Vicepresidente del Consiglio Regionale della Lombardia 

È con vero piacere e grande onore che oggi sono a portare a tutti Voi il saluto dell’Ufficio di Presidenza 
del Consiglio Regionale della Lombardia che mi fregio di rappresentare in questa speciale occasione, 
oltre al mio caloroso apprezzamento. Attraverso queste poche righe, voglio ringraziare tutte le 
Associazioni oggi qui presenti: è davvero encomiabile il lavoro da voi portato avanti con dedizione e 
orgoglio per celebrare chi, nell’alto compito di servire la Patria, ha sofferto pagando prezzi altissimi, 
fino al sacrificio supremo della vita stessa. In questi tempi bui, dove lo spettro della guerra si è 
affacciato spaventosamente nelle nostre vite, il vostro esempio è fondamentale per mantenere vivi 
dei valori che sono a fondamento della nostra società; valori che ci parlano di sacrificio, di amore per 
il nostro Paese ma anche di pace. Pochi luoghi in Lombardia evocano un sentimento di pace come il 
Tempio della Fratellanza dove i cimeli, i simboli e i volti, ci ricordano il nostro passato ispirando alti e 
nobili sentimenti che ci invitano al silenzio, alla preghiera e alla riflessione. Il vostro è un patrimonio 
inestimabile che è nostro preciso dovere preservare e trasmettere alle generazioni future affinché 
conoscano le storie delle donne e degli uomini che hanno combattuto e sono caduti per difendere 
i nostri confini, la nostra gente, la nostra storia. Regione Lombardia continuerà a sostenervi nelle 
vostre attività e ad essere al vostro fianco per aiutarvi a tramandare il vostro esempio, la vostra 
testimonianza e il vostro impegno: per tutto questo, grazie.

SEZIONI
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SEZIONI

Comunicazioni delle Sedi UNMS

SEZIONE PROVINCIALE NAPOLI

INCONTRO CON IL MINISTRO PER LA DISABILITÀ, 
ALESSANDRA LOCATELLI

Il 30 novembre, presso l’Hotel Ramada di Napoli, il Ministro per la Disabilità, Alessandra Locatelli, 
si è incontrata con le rappresentanze di tutte le Associazioni che si occupano di disabilità e anche 
gruppi familiari, nel corso del quale si è parlato soprattutto della riduzione delle ore di sostegno alle 
famiglie. Il ministro si è impegnato a fare quanto in suo potere per incrementare l’intervento delle 
Istituzioni. A questo incontro - a cui erano state invitate tutte e cinque le Sezioni provinciali - hanno 
partecipato il presidente regionale Sarnataro, il Consigliere Nazionale Diez e il vicepresidente e il 
segretario di Avellino. Presenti, inoltre, l’onorevole Nappi e la consigliera regionale Rescigno .

SEZIONE PROVINCIALE MESSINA

CAMBIO SEDE

Messina
La sede provinciale UNMS di Messina si è trasferita in:
via Giuseppe Natoli 133
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SEZIONI

SANTA BARBARA

Il 2 dicembre il presidente Sarnataro e il consigliere 
Mingo hanno partecipato alle celebrazioni della Patrona 
della Marina e dei Vigili del Fuoco, Santa Barbara, 
su invito dell’Ammiragliato. Molte le autorità civili e 
militari presenti, tra cui il Generale Giuseppenicola Tota, 
comandante del COMFOP Sud. La cerimonia è stata 
officiata da S. E. Francesco Beneduce, arcivescovo 
ausiliario di Napoli .

PRECETTO NATALIZIO INTERFORZE
Il 14 dicembre, su invito del generale Giuseppenicola Tota, il Segretario Provinciale Malafronte e il 
Socio Alfonso Schettino hanno partecipato alla celebrazione del precetto natalizio interforze officiato 
da Sua Ecc. Rev.ma Mons. Santo Marciano, Ordinario Militare per l’Italia presso il Santuario Pontificio 
della Beata Vergine Maria del Rosario.

NECROLOGIO
Il presidente regionale Sarnataro e il Consiglio Regionale tutto partecipano con profondo cordoglio 
al lutto della Segretaria Provinciale della Sezione di Caserta, avv. Loredana D’Errico, per la dipartita 
della madre.



26 Il Corriere dell’Unione

SEZIONI

Comunicazioni delle Sedi UNMS

SEZIONE PROVINCIALE PIACENZA

LA SEZIONE UNMS DI PIACENZA ALLA
“FESTA GRANDA”
Una rappresentanza dell’UNMS di Piacenza, 
composta dal Vice Presidente Franco Bersani e 
l’ex consigliere ROSSI SAVINO, ha partecipato, 
ad Agazzano, alla “Festa Granda”, dove ha sfilato 
l’orgoglio alpino e l’orgoglio di riconoscersi tutti 
sotto un unico simbolo: il tricolore. Grazie ad una 
bella giornata di sole sono scesi in piazza centinaia 
di persone che hanno prima assistito alla sfilata 
alpina, e poi alle cerimonie in piazza Europa, tra cui 
la messa officiata dal vescovo, monsignor Adriano 
Cevolotto. 

COMMEMORAZIONE DELLA CADUTA DEL MURO DI BERLINO
Il Presidente Maurizio Rivetti ed il Vice Franco Bersani Piacenza hanno partecipato alla 
commemorazione della caduta del Muro di Berlino: il crollo di quello che era il simbolo, per 
antonomasia, della Guerra Fredda, viene ricordato nella ricorrenza istituita dal Parlamento italiano 
con la legge del 15 aprile 2005, come Giorno della Libertà. La cerimonia istituzionale si è svolta lo 
scorso 9novembre al Giardino della Libertà in via Santa Franca con il saluto del prefetto Daniela Lupo 
e della presidente della Provincia Monica Patelli. Poi l’intervento del sindaco Katia Tarasconi.
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COMMEMORAZIONE DEI MILITARI DELL’ARMA
Anche quest’anno la sezione Provinciale 
UNMS di Piacenza rappresentata 
dal Labaro e dal Vice Presidente 
Franco Bersani ha partecipato alla 
commemorazione dei militari dell’Arma 
deceduti in servizio e in congedo 
organizzata dall’Associazione nazionale 
carabinieri in congedo. La messa è stata 
celebrata nella Basilica di San Francesco, 
in piazza Cavalli a Piacenza. Alla cerimonia 
parteciperanno le massime autorità civili, 
militari e religiose.

L’UNMS ALLA VIRGO FIDELIS
Lo scorso 21 novembre, una rappresentanza della Sezione Provinciale di Piacenza con in testa il 
Vice Presidente Franco Bersani ha preso parte alla Santa Messa nella Chiesa San Giovanni in Canale 
Piacenza VIRGO FEDELIS. Alle celebrazioni hanno partecipato anche i sindaci del territorio, autorità 
civili, militari e religiose. A loro è andato il ringraziamento del colonnello Breda per “la proficua 
collaborazione instaurata a sostegno e a servizio dei cittadini”.

SEZIONI
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SEZIONI

Comunicazioni delle Sedi UNMS

SEZIONE PROVINCIALE PORDENONE

72° GIORNATA NAZIONALE
PER LE VITTIME DI INCIDENTI SUL LAVORO

Il 09 ottobre 2022 la Sezione Territoriale di Pordenone, come facenti parte della FAND, ha partecipato 
alla 72° Giornata nazionale per le vittime di incidenti sul lavoro organizzata dall’ANMIL di Pordenone. 
La cerimonia si è svolta presso l’Azienda CLEBER di FIUME VENETO alla presenza di Autorità civili e 
militari. Giornata per ricordare le tantissime vittime e l’importanza del tema della sicurezza sui luoghi 
di lavoro. In questa giornata la Sezione è stata rappresentata dal presidente Cav. Giorgio Romano 
unitamente al consigliere Dario MALFANTE, nella foto con il presidente ANMIL di Pordenone Cav. 
Amedeo BOZZER.

NECROLOGIO 

La Sezione Territoriale UNMS di Pordenone da notizia del decesso (05.12.2022) del Comm. Primo 
MANIERO (già vicepresidente della Sezione dal 1968 al 2015) esprimendo il proprio cordoglio. Primo 
non ha fatto mai mancare il suo impegno all’interno della Sezione coadiuvando il presidente De 
Benedictis nelle molteplici attività amministrative/culturali. Primo era una persona molto discreta, 
e con discrezionalità ha intrapreso il suo ultimo “viaggio”. Esistono momenti in cui le parole non 
bastano a descrivere tutto quello che si prova per una persona, ma credo che il modo più naturale 
per esprimere gratitudine sia un semplice, ma sincero grazie. Grazie Primo.
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SEZIONE PROVINCIALE RAVENNA

72ª ASSEMBLEA ANNUALE DEI SOCI DELLA SEZIONE 
PROVINCIALE UNMS DI RAVENNA 
Domenica, 20 novembre 2022 presso il Ristorante Albergo S. 
Apollinare in Via Classense, 12 48124 Classe RA, alla presenza 
del Presidente Nazionale UNMS Uff. Antonino MONDELLO e del 
Presidente Regionale UNMS Uff. Giuseppe FICETOLA, si è svolta 
la 72ª Assemblea annuale dei Soci della Sezione Provinciale 
UNMS di Ravenna. Presenti il Prefetto di Ravenna Avv. Castrese 
DE ROSA; il Presidente del Consiglio Comunale di Ravenna Avv. 
Massimo CAMELIANI; l’Assessora all’urbanistica, edilizia privata, 
rigenerazione urbana del Comune di Ravenna Ing. Federica DEL 
CONTE; il Ten. Col. Antonio RIGIDO del Comando Provinciale della 
Guardia di Finanza; il Magg. Rolando TOMMASINI del Comando 
Provinciale dell’Arma dei Carabinieri di Ravenna; il Dirigente 
Aggiunto Stefano CESARI della Polizia Penitenziaria della Casa 
Circondariale di Ravenna; il Commissario Superiore Corrado 
UGUCCIONI del Comando della Polizia Locale di Ravenna; il 
Commissario Superiore Luca CASADIO della Questura di Ravenna; 
il Capo di Prima Classe Domenico SCIAMBARUTO e il Sottocapo 
Aiutante Giandomenico RIZZELLO della Capitaneria di Porto e Guardia Costiera di Ravenna; il Graduato 
Aiutante Renato TISCIONE del Comando Poligono di Addestramento di “Foce Reno” (RA); il Presidente 
territoriale dell’ANMIL, nonché, Presidente del Comitato Provinciale FAND Antonio RICCI; il Presidente 
dell’Associazione Nazionale e Invalidi Civili della sezione Provinciale di Ravenna, nonché, componente 
del Comitato Provinciale FAND Paola FANTINELLI; il Vice Presidente territoriale dell’ANMIL, nonché, 
componente del Comitato Provinciale FAND Antonio Franco ORIOLO.
Inoltre erano presenti anche il Presidente Nazionale dell’Unione Uff. Antonino MONDELLO, il 
Presidente del Consiglio Regionale dell’Emilia Romagna Uff. Giuseppe FICETOLA e il Presidente della 
Sezione UNMS di Parma Cav. Claudio PEZZANI.

SEZIONI
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SEZIONE PROVINCIALE RIMINI

OPEN DAY
Il giorno 5 dicembre 2022 l’UNMS di Rimini 
ha partecipato all’open day per le scuole 
medie. L’attività, a cui abbiamo dato la nostra 
adesione, è proposta dal Centro Servizi 
Volontariato di Rimini per le terze medie della 
scuola media Marvelli. L’attività è iniziata 
alle 8 e terminata alle 12,00. Nell’arco di 
questo tempo si sono avvicendati, in gruppi 
di 5, 40 ragazzi e ragazze accompagnati da 
un docente nel locale messo a disposizione.  
Con il supporto di un breve power point ed un filmato, in circa 20/30 minuti, gli veniva data una 
sommaria informazione di chi siamo e cosa rappresentiamo. I ragazzi mostravano molto interesse 
e rivolgevano numerose domande ed erano interessati in modo particolare al tipo di assistenza che 
riceve un soldato o agente ferito. Anche alcuni docenti si sono mostrati interessati e non erano a 
conoscenza della nostra associazione.

UNMS NAZIONALE ROMA

NECROLOGIO

Il presidente Nazionale 
Antonino Mondello ed 
i soci tutti, partecipano 
con profondo cordoglio 
al lutto della famiglia 
Cidda per la dipartita 
di Valentino Cidda, 
commendatore Ordine 
al Merito della Repubblica Italiana, Maresciallo dei Carabinieri, ex Consigliere nazionale, Presidente 
Regionale e provinciale U.N.M.S., ex Presidente Ass. Naz. Carabinieri Carpi, di anni 87.
Lo scorso 2 ottobre l’Unione Nazionale Mutilati per Servizio gli ha conferito l’attestato di Benemerenza 
con la seguente motivazione: “In segno di riconoscimento per la continua e solerte partecipazione alla 
vita associativa, per il suo essersi distinto nelle attività intellettuali, culturali e sociali, per l’attaccamento 
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e l’affermazione dei diritti degli invalidi per servizio, per la diffusione dei valori 
di fratellanza e solidarietà con sommo rafforzamento dell’immagine di tutta la 
nostra benemerita Associazione”.

SEZIONE PROVINCIALE SAVONA

ALBENGA: INAUGURATA AULA MULTISENSORIALE
È stata inaugurata, lo scorso 13 
dicembre, ad Albenga nella Scuola 
Primaria Don Barbera in via degli 
Orti l’aula Multisensoriale studiata 
appositamente per i bambini 
con pluri-disabilità e comorbilità, 
autismo, ADHD e molto altro. 
“Quest’aula trasmette una sensazione 
di serenità che coinvolge tutti i sensi, 
ha detto il sindaco Riccardo Tomatis: 
Vorrei fare i miei complimenti a tutto il corpo docenti per questa bellissima iniziativa. L’aula multisensoriale è 
uno strumento che la scuola mettete a disposizione della comunità per rendere più facile quel percorso che, 
purtroppo, a volte è molto tortuoso e difficile.
Un ringraziamento va a tutti coloro che hanno reso possibile questo progetto e a tutte le insegnanti che lo 
utilizzeranno per ottenere quei risultati che, forse, senza non sarebbero neanche pensabili” ha concluso il 
sindaco.
“Questo progetto realizzato nel corso dell’anno scolastico 2021-22, ha visto il confluire di diverse figure di 
riferimento della scuola impegnate nella formazione ed acquisizione delle competenze grazie all’approccio 
Snoezelen, ha evidenziato la Dirigente Scolastica Dott.ssa Michela Busso. Si tratta di un intervento 
terapeutico, nato in Olanda negli anni ’70, finalizzato alla promozione del benessere della persona attraverso 
la stimolazione controllata dei cinque sensi, utilizzando effetti luminosi, colori, suoni, musiche, profumi ecc.” 
ha concluso la dirigente.

SEZIONI
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SEZIONE PROVINCIALE TERAMO

ASSEMBLEA DEI SOCI

L’Unione Nazionale Mutilati per Servizio (U.N.M.S.) della sezione di Teramo ha ripreso la Sua attività 
pubblica il 15 ottobre 2022 presso l’Hotel Abruzzi con una assemblea di soci partecipata da Autorità 
civili, militari ed amici.

Il Presidente provinciale Prof. 
Luigi D’Ostilio, membro del 
Comitato tecnico nazionale, 
ha voluto con il suo direttivo 
salutare la ripresa con 
la presentazione di uno 
studio “ Il tricolore italiano, 
simbolo di libertà e di pace 
“, tema dell’anno sociale del 
2017. Il Presidente, nella 
sua introduzione affida 
alle giovani generazioni 
la ricchezza di un passato 
dai nostri Padri che hanno 
consegnato alla storia con il 
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loro sacrificio un Ordinamento 
costituzionale. “ Ma perché si 
possa vivere in libertà e pace 
occorre un impegno civile ed 
umano ed una tensione morale e 
politica.” La relazione della Prof.
ssa Maria Gabriella Esposito, nel 
ripercorrere un cammino storico 
di eventi, ha messo in luce come 
il popolo italiano, sebbene ferito 
nelle sue realtà morali, sociali ed 
economiche seppe risorgere con 
un tricolore, puro, semplice, nudo, 
senza aquile o leoni, senza belve rapaci, senza blasoni, che esprime l’anima di quell’artigiano della 
vita che è il protagonista della storia con le sue sofferenze e le sue gioie. Suggestive e promettenti 
sono state le riflessioni del Generale Dott. Rinaldi che con un discorso ben articolato e ricco della sua 
esperienza militare sono emersi messaggi di speranza e di augurio per un futuro migliore.
La Presidente Regionale Dott.ssa Maria Di Rienzo, come di consueto non ha mancato di dare risposte 
propositive e concrete ai problemi che investono la vita dei soci, segno di attenzione e di studio 
richiesti da una società complessa.
Il membro del Comitato nazionale Leonardo Cassano porta i saluti del Presidente nazionale Mondello 
impegnato nell’assemblea di Milano, saluta i rappresentanti istituzionali della Questura, dell’Arma dei 
Carabinieri e della Croce Rossa Italiana, fa un excursus sulle problematiche più importanti dell’Unione 
e propone di fare una due giorni di studio e di formazione per tutti i Presidenti Provinciali di sezione 
UNMS del Centro Italia.
Il V. Presidente nazionale Giordano Ferretti si congratula con tutti nel vedere la sala piena, riprende 
ed amplia le discussioni delle argomentazioni sviscerate e si sofferma sulla necessità di trovare 
soluzioni per invertire la decrescita dei soci in campo nazionale.

A conclusione dei lavori il Presidente lancia una importante proposta. Poiché il Tricolore italiano ha 
destato nel cuore di tutti, suggestioni storiche, giuridiche, poetiche, letterarie, musicali, artistiche, 
sportive, attorno ai valori dei suoi vissuti, la Presidenza provinciale di Teramo, con il suo direttivo darà 
vita ad un progetto culturale, educativo e formativo da realizzarsi nelle scuole.  
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